

**Allocution de bienvenue de M. Dominique Micheli,  
Président de la Fondation pour Genève**

**Remise du Prix 1997 à Mme Sadako Ogata**

Mesdames et Messieurs,

Comme cela est indiqué dans l'invitation que vous avez reçue, la Fondation pour Genève, constituée en 1976, a pour but statutaire essentiel de contribuer au renom de Genève, en Suisse et à l'étranger. Elle le fait de diverses manières, notamment en favorisant la création et le développement d'institutions à caractère culturel, artistique, scientifique et philanthropique et en soutenant l'action que les autorités genevoises mènent en faveur du développement international de Genève.

Dans cette perspective, elle a institué un Prix destiné à manifester la reconnaissance de Genève à l'égard des personnes dont l'activité a contribué au rayonnement international de notre ville.

- A titre d'exemple, je rappellerai que les derniers lauréats de notre Prix ont été
- en 1995, M. Yves Oltramare, dont l'action multiforme a permis d'affirmer le rôle de Genève dans les domaines culturel, scientifique, philanthropique et international, et qui a bien voulu se charger de présenter notre prochaine lauréate;
  - en 1992, M. Hugues Gall, Directeur général du Grand Théâtre, qui a fait briller Genève au firmament international de l'opéra;
  - en 1990, M. Francis Blanchard, Directeur général du Bureau International du Travail, à Genève, et à son épouse, Mme Marie-Claire Blanchard, Présidente du Comité International de Solidarité aux oeuvres genevoises.

Aujourd'hui, c'est le rôle de Genève comme centre international de l'action humanitaire que la Fondation pour Genève entend mettre en évidence.

A un moment où la Suisse est l'objet de critiques parfois bien mesquines et peu objectives, il n'est pas mauvais de rappeler que notre pays et Genève en particulier ont constitué et constituent toujours une base stratégique à partir de laquelle d'innombrables bonnes volontés s'efforcent d'apporter au monde des remèdes propres à soulager les maux que la folie des hommes ne cesse d'infliger à l'humanité.

Le rôle de Genève comme base stratégique humanitaire ne date pas d'hier. Il s'est affirmé, on le sait bien, il y a plus de 130 ans, avec la création du Comité International de la Croix-Rouge, dont l'importance pour la stature internationale de la Suisse ne saurait être assez soulignée. Ce rôle s'est étendu de proche en proche avec la constitution d'autres organismes tels que la Fédération Internationale des sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge.

De très nombreuses organisations non gouvernementales sont venues se grouper autour de ce foyer d'entraide, il n'est pas possible de les énumérer.

Les Nations Unies, quant à elles, ont dès leur origine, après la guerre de 1939-1945, reconnu ce rôle humanitaire de Genève. Preuve en est qu'elles ont installé dans notre ville leur Haut Commissariat pour les Réfugiés, institution essentielle dans la lutte contre les maux qui assaillent les humains.

En choisissant de remettre son Prix 1997 à Mme Sadako Ogata, la Fondation pour Genève a souhaité tout d'abord rendre hommage au Haut Commissariat pour les Réfugiés, institution qui a élargi de manière considérable la base stratégique humanitaire que constitue Genève. Ce sont aujourd'hui des millions d'êtres humains, chassés de leurs foyers, sur lesquels le Haut Commissariat a la charge de veiller. Mme Ogata nous en dira sans doute quelque chose tout à l'heure.

Toutefois, l'hommage de la Fondation pour Genève ne s'adresse pas seulement à l'institution, mais aussi et peut-être surtout à la personne qui dirige son action. Placée à la tête du Haut Commissariat depuis 6 ans et demi, Mme Sadako Ogata a été confrontée durant cette période à des déplacements de population d'une ampleur inouïe, résultant de violences ethniques et nationalistes d'une extrême gravité, mettant en cause les fondements mêmes de la civilisation. L'homme est un loup pour l'homme, dit-on. Mais il faut lutter pour soulager la détresse humaine, et le monde a admiré qu'au premier rang de ce combat se dresse la silhouette d'une femme, à la fois frêle et forte, dont la ténacité inspire les efforts d'une magnifique équipe de collaborateurs. Cet exemple autorise nos contemporains à reprendre un peu courage et confiance en leur avenir.

Mme Ogata, nous vous remercions d'avoir donné cet exemple. Grâce à vous, le nom de la Genève humanitaire rayonne dans le monde. Genève vous exprime sa profonde reconnaissance.

Dominique Micheli

24 septembre 1997